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23 DE JUNIO 2022 
PRIMERAS PLANAS 

 

‘Es estado fallido; hay ley de la selva’  

 

Debajo de 50%, presas en el Valle de México  

 

Jesuitas: evitemos que se impongan violencia y miedo  

 Se niega el gobierno de Ecuador a derogar el estado de excepción  

 Recuperan cuerpos y ofrecen recompensa  

 Trece mdd paga la DEA a ejército de 18 mil soplones  

 “¡Cuántos asesinatos en México!”, dice el Papa, consternado  

 ¡Cuántos asesinatos en México!: Francisco  

 

Va Banxico por la primera alza de 0.75 puntos  

 Costo de la deuda, presionado por el alza de tasas de bancos centrales  

 
“Cuántos asesinatos en México”, lamenta el Papa; redoblan aquí 
persecución 

 

 Exigen cambiar plan anticrimen, ‘…si hay’  

 Refuerza Federación seguridad en Chihuahua  

 Lamenta el Papa ‘tantos asesinatos en México’  

 México a secas  

 “¡Cuántos asesinatos en México!”, alerta Papa  

 Créditos hipotecarios sortean la subida de tasas de interés  

 Pidió perdón y lo confesaron… liquida a sacerdotes  

 ¿El futuro está en línea?  

https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
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   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Reta estudiante a docentes de UNAM en audiencia (El Universal, p. 2) 
 UNAM presenta nueva unidad de diagnóstico de enfermedades raras (La 

Jornada, p. 19) 
 Hay talento mundial, sólo faltan estructuras educativas: IPN (La Crónica, p. 9) 
 IPN lanza una nueva apuesta por la internacionalización (La Crónica, p. 22) 
 Cancela exámenes (Máspormás, p. 2) 
 Los negros mascogos de Coahuila, un reconocimiento ambiguo: Académica 

de la UAM (Milenio, p. 8-Campus) 
 Reitera la UAS el compromiso de cobertura universal (Milenio, p. 2-Campus) 
 Afianzan colaboración de gran impacto UAEM y Secretaría de Seguridad 

(Milenio, p. 4-Campus) 
 Sistemas de captación de lluvia permitirá enfrentar problemática del agua: 

Investigador de la UAEM (Milenio, p. 4-Campus) 
 Beca Fundación UABC a estudiantes para intercambio internacional (Milenio, 

p. 8-Campus) 
 TecNM desarrolla tecnología para los más necesitados (Excelsior, p. 17) 
 Piden restituir el fondo extraordinario para las universidades públicas (La 

Jornada, p. 16) 
 Once de cada cien estudiantes de educación superior se forma en programas 

académicos de alto rendimiento (Milenio, p. 2-Campus) 
 Anuies refrenda su compromiso en pro de la inclusión y no violencia contra 

las mujeres (Milenio, p. 3-Campus) 
 La Fundación es crucial para democratizar ciencia y cultura, afirman Premios 

Crónica (La Crónica, p. 16 y 17) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Líderes emergentes de educación superior se preparan para dirigir la 
universidad del futuro en Cetys (Milenio, p. 3-Campus) 

 Garantizan pago a docentes (Reporte índigo, p. 4) 
 Ante alza de contagios, retoman cursos en línea (24 Horas, p. 5) 
 Texcoco trabaja en la prevención de la violencia de género (El Heraldo de 

Estado de México, p. 8) 
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 Caen 26 en el año por abuso sexual a niños (Milenio, p. 1, 8 y 9) 
 Agresión sexual contra niños en kínder de Ecatepec; podrían ser 9 víctimas 

(La Crónica, p. 11) 
 Reportan 585 casos de violencia en colegios del Estado de México (La Jornada 

del Estado de México, p. 4) 
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Los negros mascogos de Coahuila, un reconocimiento ambiguo: Académica de la 
UAM 

 
En México, el movimiento por visibilizar y reconocer a los afrodescendientes ha abierto 
la discusión sobre sus derechos y sobre la discriminación; sin embargo, ha limitado la 
mirada al sur del país, sobre todo a las poblaciones de la Costa Chica de Guerrero y 
Oaxaca, y a Veracruz, por lo que el caso de los negros mascogos en Coahuila “nos obliga 
a preguntarnos qué significa el reconocimiento en el norte, en un contexto fronterizo”, 
señaló Rocío Gil Martínez de Escobar. 
 
La profesora en la Unidad Iztapalapa de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) 
expuso algunos problemas y configuraciones sobre estas comunidades en la 
conferencia Dilemas del reconocimiento de las poblaciones afromexicanas, como parte 
de las actividades de los Miércoles en las Ciencias Sociales y Humanidades en esa casa 
de estudios. 
 
Esta colectividad se identifica como parte de una raza transfronteriza de estatus 
migratorio y ciudadanía mixta, que en Texas recibe el nombre de black seminoles y en 
Coahuila de negros mascogos: estos últimos habitan en un lugar llamado El 
Nacimiento de los Negros, en Coahuila, donde reconocen su pertenencia del lado 
mexicano. 
 
En 1850 llegaron a México escapando de la esclavitud en Estados Unidos y este país les 
ofreció refugio y ciudadanía a cambio de que se convirtieran al catolicismo y que 
fungieran como soldados guarda fronteras. Así, una parte se asentó en Coahuila y la 
otra en Texas; quienes pueden cruzan la frontera, pero esto se vuelve cada vez más 
difícil por la situación migratoria. 
 
Existe un problema latente y es que muchas de sus actas de nacimiento no registran 
su nacionalidad y no tienen documentos que acrediten su ciudadanía mexicana, lo que 
complica que puedan viajar a Texas para ver a sus familiares. 
 
Los negros mascogos adoptaron la nacionalidad mexicana desde su llegada, pero 
tardaron un tiempo en cambiar sus nombres y formas de comunicación del inglés al 
español, lo que dificultó su reconocimiento como mexicanos. 
 
Para esta comunidad, su percibida extranjería se suma a otras situaciones de 
marginación, como su estatus de indocumentados en Estados Unidos y las condiciones 
de empobrecimiento en que viven, por lo que la aceptación de su negritud como parte  
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de la nación mexicana no sólo es un conflicto identitario, sino que les afecta en sus 
circunstancias de supervivencia. 
 
Largo camino a la dignificación 
El reconocimiento de la negritud en México implica la afirmación de un pasado colonial 
de esclavitud y también de un presente racista que contradice la idea fundamental del 
mestizaje como proceso inclusivo. 
 
A raíz de la visibilización de los afrodescendientes en América Latina han surgido 
organizaciones que demandan la aceptación de su autonomía cultural, así como sus 
derechos y protección de recursos especialmente vinculados al territorio. 
 
En 2012, representantes la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 
Indígenas (CDI) viajaron por todo México para hacer una encuesta de identificación de 
poblaciones afrodescendientes y generar un diagnóstico de sus condiciones de vida. A 
partir de eso, entregaron certificados como una forma de acreditación no jurídica. 
 
En 2015, la encuesta intercensal incorporó una pregunta de clasificación racial para 
saber si se autodefinían como afrodescendientes. De acuerdo con cifras del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), 1.4 millones respondieron de manera 
afirmativa 
 
Sin embargo, es una estimación conservadora, ya que muchas personas negras tienen 
dificultad para reconocerse con el término afrodescendiente y prefieren definirse como 
negros; tal es el caso de los mascogos, aseguró la doctora en Antropología por el 
Graduate Center de la Universidad de New York. 
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Reitera la UAS el compromiso de cobertura universal 
 

La Comisión Institucional de Admisión (CIA) de la Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS), llevó a cabo reunión de trabajo de manera virtual para dar seguimiento al 
Proceso de Admisión para el Ciclo Escolar 2022-2023, donde el rector y presidente de 
esta comisión, Jesús Madueña Molina, reiteró que se cumplirá con el compromiso de 
cobertura universal en los niveles medio superior y superior. 
 
Para alcanzar dicho propósito, el rector informó que se hará un esfuerzo institucional 
para recibir al 100 por ciento de los aspirantes, y precisó que los resultados se darán a 
conocer a los jóvenes este viernes porque se está realizando el diagnóstico de la 
infraestructura física con que cuentan las escuelas y facultades para valorar alternativas 
que permitan mantener la premisa de rechazo cero. 
 
“El compromiso que ya sellamos con el gobierno federal a través del doctor Luciano 
Concheiro y la doctora Carmen Rodríguez, quienes nos han apoyado, y del gobernador 
Rubén Rocha Moya, es el de aceptar a todos los jóvenes que solicitaron su ingreso a la 
Universidad”, dijo el rector ante los presidentes de los colegios por áreas del 
conocimiento y los funcionarios de áreas administrativas que integran la comisión. 
 
El dirigente universitario agradeció el apoyo de los integrantes de la Comisión de 
Admisión por los resultados que dio a conocer durante el pasado Primer Informe de 
Labores y les exhortó a continuar trabajando de manera coordinada para finalizar con 
éxito este proceso de admisión, donde además de cumplir con la universalidad, se tiene 
como propósito recuperar parte de la matrícula que se perdió durante la pandemia. 
 
“Ya tenemos los resultados que son del nivel superior, en el nivel medio superior no hay 
problema, facilitaremos para que todo aquel alumno que haya sacado una ficha en una 
preparatoria tenga un lugar asegurado”, enfatizó. 
 
Asimismo, Madueña Molina hizo el llamado a la comunidad universitaria y sociedad en 
general a seguir respetando las medidas sanitarias y continuar aplicando los tres filtros 
ante la etapa riesgosa de contagios que se presenta por el virus SARS-CoV-2, ya que 
aun cuando los casos se muestran con síntomas leves, son de preocupar las secuelas 
que deja esta enfermedad, de tal forma que no deben relajarse los cuidados. 
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Afianzan colaboración de gran impacto UAEM y Secretaría de Seguridad 
 

Con el propósito de consolidar la estrategia de seguridad en territorio estatal y 
salvaguardar la integridad de la comunidad universitaria, la Universidad Autónoma del 
Estado de México (UAEM) y la Secretaría de Seguridad de la entidad firmaron un 
convenio de colaboración. 
 
Acompañado del secretario de Rectoría de la UAEM, Marco Aurelio Cienfuegos Terrón y 
del subsecretario de Control Penitenciario, Manuel Palma Rangel, el rector de la 
Máxima Casa de Estudios mexiquense, Carlos Eduardo Barrera Díaz, destacó que este 
convenio fomenta una relación interinstitucional colaborativa y de gran impacto. 
 
En la Sala de Ex Rectores del Edificio de Rectoría, Barrera Díaz refirió que este 
instrumento permitirá ofrecer la asesoría para el mejoramiento de la seguridad 
universitaria, así como la formación académica del personal de la Secretaría como el 
que labora en los centros penitenciarios de la entidad; además, se diseñará una 
metodología para establecer el observatorio ciudadano, para la evaluación de las 
políticas de prevención contra el delito, la violencia y la delincuencia. “Mediante este 
instrumento que signamos confirmamos las bases generales y mecanismos de 
colaboración e interoperabilidad entre nuestras instituciones”, enfatizó. 
 
Este convenio de colaboración también favorece al estudiantado de diversas 
licenciaturas, así como personas egresadas de la Autónoma mexiquense para que 
realicen prácticas profesionales dentro de la Secretaría de Seguridad, con el objetivo de 
enriquecer su formación profesional, ejemplo de ello es el alumnado de la Facultad de 
Medicina Veterinaria y Zootecnia, que ayudará en las revisiones de equinos y perros con 
que cuenta esta dependencia. 
 
Por su parte, el secretario de Seguridad, Rodrigo Sigfrid Martínez-Celis Wogau, 
mencionó que mediante este mecanismo se favorece la construcción de una 
seguridad ciudadana más sólida y mejor preparada con la aplicación de medidas para 
implementar la perspectiva de género, la igualdad sustantiva, la eliminación de toda 
forma de discriminación y el respeto a los derechos humanos. 
 
«Esta suma de voluntades nos permitirá desarrollar acciones encaminadas a la 
profesionalización, capacitación, actualización y especialización de las y los servidores 
públicos de la UAEM y de la Secretaría de Seguridad para brindar una mejor seguridad 
a la comunidad universitaria y a la entidad», resaltó. 
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Al acto acudieron miembros del gabinete e invitados especiales como el director de 
Seguridad y Protección Universitaria, Fernando Javier Aparicio González; el titular del 
Órgano Interno de Control de la UAEM, Victorino Barrios Dávalos; la rectora de la 
Universidad Mexiquense de Seguridad, Griselda Camacho Téllez, y el director General 
de Sistemas de Desarrollo Judicial, Gabriel Reyes Galván. 
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Sistemas de captación de lluvia permitirá enfrentar problemática del agua : 
Investigador de la UAEM 

 
Entre los problemas ambientales que enfrenta el Estado de México se encuentra la 
distribución desigual de los recursos hídricos, al no existir correspondencia entre la 
cantidad de agua y la demografía, refirió el investigador Carlos Roberto Fonseca Ortiz, 
del Instituto Interamericano de Tecnología y Ciencias del Agua de la Universidad 
Autónoma del Estado de México (UAEM). 
 
En su artículo “Almacenamiento en sistemas de captación de lluvia para el Estado de 
México, publicado en la revista Universitaria, el académico asegura que, según la 
Conagua, “la región con menos agua disponible es la más poblada”, y, por el contrario, 
las regiones con más agua presentan menos población. 
 
Con base en el análisis de tres cuencas hidrológicas en la entidad —río Balsas, río Lerma 
y Valle de México—, el Instituto Interamericano de Tecnología y Ciencias del Agua 
(IITCA) busca dar solución mediante sistemas de captación de agua de lluvia, con una 
metodología y herramientas informáticas que posibiliten un almacenamiento y una 
distribución adecuados. 
 
El doctor Fonseca explicó que, teniendo en cuenta los datos que arrojan las 
investigaciones, el tamaño óptimo de los tanques puede ser de dos a cuatro metros 
cúbicos para equilibrar el volumen de agua suministrado y el demandado. 
 
Estas medidas, advierte, no son la única respuesta a la escasez del agua que ha 
presentado el Estado de México, pero es una alternativa viable enfrentar sequías y 
problemas de disponibilidad de agua para consumo humano, pues son fuentes de 
abastecimiento no convencionales. Para conocer más detalles sobre esta iniciativa se 
puede acceder a la revista Universitaria en el siguiente enlace: 
https://revistauniversitaria.uaemex.mx/article/view/18428/13687. 
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Beca Fundación UABC a estudiantes para intercambio internacional   
 

La Fundación de la Universidad Autónoma de Baja California (FUABC) realizó la XXVIII 
Ceremonia de Entrega de Becas a los alumnos con alto rendimiento académico, pero 
de escasos recursos económicos, que se beneficiaron con un apoyo económico para 
realizar intercambio estudiantil internacional y estancia de verano. 
 
En total se entregaron 61 becas del programa “ALAS, Oportunidades para Volar” que se 
destinarán para estudiar durante un semestre en una institución de educación superior 
en el extranjero, y seis becas Enlace UCSD para realizar estancias de verano en la 
Universidad de California en San Diego. El importe total de estas 67 becas asciende a 
poco más de 6 millones de pesos. 
 
Recibieron beca 12 alumnos del Campus Ensenada, 32 del Campus Mexicali y 23 del 
Campus Tijuana, quienes realizarán intercambio a universidades de países entre los 
que se encuentran: España, Alemania, Francia, Corea del Sur, Austria, Colombia, Italia, 
Turquía, Reino Unido, Argentina y Portugal. 
 
El presidente del Consejo Directivo de la Fundación UABC, ingeniero Jorge Mario 
Arreola Real, señaló que esta ceremonia es un ejercicio de transparencia y rendición de 
cuentas hacia los donantes y los estudiantes que respondieron a la primera 
convocatoria de este año. “Alas es el programa insignia que desde el 2008 se ha 
convertido en emblemático por su alcance e impacto que ha logrado impulsar la vida 
de más de 1,300 cimarrones que han viajado al extranjero en intercambio”. 
 
Agregó que la movilidad internacional contribuye al fortalecimiento del aprendizaje 
tanto dentro del aula como fuera de ella y que con el modelo de donativos que 
implementa la FUABC se busca que también se movilicen valores como 
responsabilidad y solidaridad. Asimismo, destacó que el 71 % de los becarios son 
mujeres, a quienes felicitó por encabezar la búsqueda de nuevas oportunidades.  
 
En representación del rector de la UABC, doctor Daniel Octavio Valdez Delgadillo, 
asistió la doctora Gisela Montero Alpírez, vicerrectora del Campus Mexicali, quien indicó 
que en el mundo actual resulta esencial contar con la posibilidad de brindar incentivos 
para internacionalizar la educación y potenciar el alcance de una visión global de la 
comunidad estudiantil. “Por tal motivo, agradezco el gran aporte de Fundación UABC y 
de los donantes quienes brindan a los becarios enormes oportunidades de desarrollo 
profesional y personal”, expresó. 
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A los becarios, los exhortó a asumir con responsabilidad el apoyo recibido y a retornar 
los beneficios hacia otros estudiantes. De igual manera, les propuso representar al país 
y a la UABC imprimiendo los valores universitarios en todas sus acciones. 
 
El licenciado Mario López, representante de los donantes, manifestó que la superación 
la superación personal y académica también pasa por las experiencias de vida y no solo 
por las aulas. «La Fundación UABC y las becas Alas, Oportunidades para Volar les dan 
precisamente esa oportunidad de tener experiencias de vida”. En representación de los 
becarios habló el estudiante Neftalí García González, quien agradeció el apoyo brindado 
por la Fundación UABC y los donantes que contribuyen otorgando recursos para las 
becas. 
 
Un momento significativo de la ceremonia, fue la entrega de dos becas por parte de 
Jorge Salomón Salvador Carlos y Héctor Alfonso Magaña Badilla, ex becarios de Alas de 
las generaciones 2016-1 y 2011-1, respectivamente. Entre el retorno recibido de 
estudiantes que han becado a otros más, la Fundación UABC ha recibido más de un 
millón de dólares. 
 
También conformaron en presídium de la ceremonia el ingeniero Alan Dennis Gracia, 
Patrono de la UABC por el municipio de Mexicali y el doctor David Guadalupe Toledo 
Sarracino, coordinador general de Vinculación y Cooperación Académica de la UABC. 
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Once de cada cien estudiantes de educación superior se forma en programas 
académicos de alto rendimiento 

 
El Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior, A.C. (Ceneval) publicó 
recientemente los resultados de la novena convocatoria del Padrón EGEL: Programas 
de Alto Rendimiento Académico, correspondiente al periodo julio de 2019-noviembre 
de 2021. 
 
Al revisar la matrícula de alumnos que cursó una licenciatura durante el ciclo escolar 
2020-2021, con datos del Formato 911, se puede observar que once de cada cien 
estudiantes de educación superior están inscritos en alguno de los programas que 
lograron su incorporación al Padrón EGEL: Programas de Alto Rendimiento Académico. 
 
Un programa de licenciatura logra su incorporación al Padrón EGEL si sus estudiantes 
que están por concluir o bien que recientemente terminaron sus estudios de 
licenciatura obtienen un alto rendimiento en los Exámenes Generales para el Egreso de 
la Licenciatura (EGEL), que diseña y aplica el Ceneval. 
 
Es importante mencionar que, los EGEL evalúan si un alumno cuenta con las 
habilidades y los conocimientos necesarios para iniciarse en la práctica profesional, por 
lo que pertenecer al Padrón EGEL representa un reconocimiento a los esfuerzos 
desplegados por las instituciones en los procesos de mejora continua y aseguramiento 
de la calidad de sus programas académicos. 
 
En la convocatoria del periodo julio de 2019-noviembre de 2021, 1  869 programas 
solicitaron su incorporación y 1  002 (54%) lograron su ingreso (véase la infografía). 
 
De los programas de licenciatura incorporados al padrón vigente, 29 ingresaron en las 
nueve convocatorias, 117 en ocho y 80 en siete, lo que refleja que el nivel de excelencia 
se ha mantenido constante a lo largo de una década. En contraste, gracias a los 
excelentes resultados de sus alumnos, 186 programas (18.6%) alcanzaron este logro por 
primera ocasión. 
 
Los programas incorporados al Padrón EGEL: Programas de Alto Rendimiento 
Académico estarán vigentes hasta la publicación de los resultados de la siguiente 
convocatoria. 
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Anuies refrenda su compromiso en pro de la inclusión y no violencia contra las 
mujeres 

 
Resulta fundamental incrementar los niveles de excelencia y cooperación que 
identifican a nuestro sistema de instituciones de educación superior como un todo 
plural y orgánico, con intercambio de experiencias y mejores prácticas. 
 
Así lo subrayó el secretario general ejecutivo de la Anuies, Jaime Valls Esponda, durante 
la ceremonia de inauguración de la LX Sesión Ordinaria de la Asamblea General de la 
Anuies, celebrada en la Universidad Autónoma de Tlaxcala. 
 
Ante la presencia de Luciano Concheiro Bórquez, subsecretario de Educación Superior, 
en representación de la secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez, y de Homero 
Meneses Hernández, secretario de Educación Pública del Estado de Tlaxcala en 
representación de Lorena Cuéllar Cisneros, gobernadora del Estado de Tlaxcala, dijo 
que los sistemas universitarios modernos aspiran a producir y multiplicar información 
pero también se proponen transformarla en pensamiento duro y a la vez desafiante de 
la realidad. 
 
Valls Esponda informó que la Anuies, en cumplimiento a las disposiciones establecidas 
en la Ley General de Educación Superior, ha conducido con las autoridades del 
Gobierno Federal una colaboración, rica y comprometida, para refundar desde sus 
bases jurídicas, institucionales y académicas el sistema de una educación superior 
capaz de asumir responsabilidades centrales como una palanca coadyuvante del 
desarrollo y del bienestar de las familias. 
 
Resaltó que se cuenta con el talento de un pueblo extraordinario, de un conjunto de 
instituciones de educación superior que viven a plenitud una vida académica orientada 
a lograr mayores capacidades docentes, de investigación y de creatividad, con un 
inquebrantable compromiso social que las mantiene cerca de los requerimientos de las 
comunidades. 
 
Estoy convencido, dijo, que la universidad representa una de las instituciones más 
apreciadas por la población. Debemos trabajar intensamente, todos unidos, para darle 
además los instrumentos que la conviertan en promotora de beneficios en favor de una 
nación incluyente, equitativa y con un futuro promisorio, finalizó. 
 
En su oportunidad, Luis González Placencia, rector de la Universidad Autónoma de 
Tlaxcala y Presidente del Consejo Regional Centro-Sur de Anuies, subrayó que, este  
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momento representa una oportunidad para transformar nuestras realidades, 
incardinándolas hacia la superación de las condiciones que el modelo previo a la gran 
reforma del artículo tercero constitucional de 2019 impuso a la educación superior, y del 
que la pandemia mostró sus yerros, validando el diagnóstico que condujo hacia dicha 
reforma y, luego, al consenso que legitimó a la Ley General de Educación Superior. 
 
Enfatizó que “tenemos que avanzar hacia una educación superior incluyente, integral, 
construida con una perspectiva que nos obliga a reconocer temas como género, las 
cosmovisiones de los pueblos originarios, el ambiental, la territorialidad, la inclusión, 
entre otras posibles, por ello, esta transformación no es, de ningún modo, un giro al 
pasado, sino más bien una resignificación de los códigos binarios que nos impuso la 
modernidad, con clave en los derechos humanos”. 
 
Esfuerzo contra la discriminación 
 
En el contexto de la Asamblea General de las instituciones asociadas a la Anuies, se dio 
a conoer la ‘’Declaración de Tlaxcala: Hacia una Cultura de Paz, Derechos Humanos, 
Inclusión y No Violencia Contra las Mujeres en las Universidades e Instituciones de 
Educación Superior’’. 
 
En el documento, las instituciones de educación superior ratificaron su compromiso de 
ser espacios incluyentes y garantes de los derechos humanos, así como de las 
diversidades e igualmente libres de discriminación y de violencias en razón de género, 
en los que se fomente una cultura de paz. 
 
La Asamblea se desarrolló con la anfitrionía de la Universidad Autónoma de Tlaxcala y 
estuvieron presentes Beatriz Paredes Rangel, presidenta de la Comisión de Relaciones 
Exteriores y Miembro de la Comisión de Educación en el Senado de la República, 
Carmen Rodríguez Armenta, directora general de Educación Superior Universitaria e 
Intercultural de la SEP así como los titulares y representantes de las instituciones 
asociadas. 
 
Declaración de Tlaxcala 
Hacia una cultura de paz, derechos humanos, inclusión y no violencia contra las 
mujeres en las universidades e instituciones de educación superior 
 
En el marco de la LX Sesión Ordinaria de la Asamblea General de la Asociación Nacional 
de Universidades e Instituciones de Educación Superior de la República Mexicana A.C. 
(ANUIES), las y los titulares de las instituciones asociadas, manifestamos que: 
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•La reforma al artículo 3o Constitucional de 2019, en armonía con la reforma en materia 
de derechos humanos de 2011, enfatiza que la educación se basará en el respeto 
irrestricto de la dignidad de las personas en todas sus manifestaciones y diversidades, 
con un enfoque de derechos humanos e igualdad sustantiva, refrendado en la Ley 
General de Educación y en la Ley General de Educación Superior. 
 
• Es nuestro compromiso brindar una educación integral que, además de formar 
profesionales de alta calidad, contribuya a la formación de personas respetuosas de los 
derechos humanos y de la diversidad cultural y sexogenérica. 
• No obstante, es un hecho que persisten problemas sociales como la violación de los 
derechos humanos, la discriminación y la violencia contra las mujeres, situaciones de 
las que no escapan las universidades e instituciones de educación superior del país. 
• Hacer visibles tales fenómenos y crear los mecanismos necesarios para su 
erradicación, son compromisos ineludibles e impostergables. 
 
En cumplimiento con nuestras obligaciones legales y en el marco de nuestras 
atribuciones, el pleno de este órgano colegiado declara su compromiso para que todas 
nuestras casas de estudios sean espacios incluyentes y garantes de los derechos 
humanos, así como de las diversidades e igualmente libres de discriminación y de 
violencias en razón de género, en los que se fomente una cultura de paz. Para alcanzar 
estos nobles objetivos, promoveremos las acciones siguientes: 
 
1. Diseñar e implementar políticas institucionales para prevenir y erradicar la violación 
de derechos humanos, la discriminación y las violencias contra las mujeres. 
 
2. Alinear la legislación institucional para cumplir con los preceptos y principios 
constitucionales y de los artículos 42 y 43 de la Ley General de Educación Superior y 
otras leyes aplicables. 
 
3. Institucionalizar el enfoque de los derechos humanos y la perspectiva de género en 
todos los procesos que realizan nuestras casas de estudio, con la participación y el 
compromiso de sus integrantes, principalmente de sus autoridades. 
 
4. Incorporar en los planes y programas de estudio, de manera transversal, contenidos 
relacionados con el respeto a los derechos humanos, la inclusión y la perspectiva de 
género. 
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5. Promover la investigación, regional y nacional, orientada al análisis y solución de 
problemas que se derivan de actos de violación de los derechos humanos, 
discriminación, exclusión social y violencias en razón del género. 
 
6. Fortalecer el trabajo de las redes de colaboración de la ANUIES, nacionales y 
regionales, a efecto de socializar los problemas, soluciones y prácticas exitosas; así 
como promover el diálogo con actores gubernamentales y sociales especializados en 
estos temas para que, conjuntamente, se acuerden acciones. 
 
7. Crear sistemas institucionales de información en materia de prevención y atención 
de la discriminación que documenten violaciones a derechos humanos y las violencias 
en razón de género, como un insumo para la elaboración de políticas institucionales. 
 
8. Emitir, por parte de sus titulares, un pronunciamiento de «Cero Tolerancia» a las 
conductas de hostigamiento sexual y acoso sexual, que deberá comunicarse 
periódicamente a las comunidades, a través de los medios o canales de comunicación 
institucionales que resulten idóneos para dejar constancia de su conocimiento. 
 
Como lo propone la UNESCO en el documento: Más allá de los límites. Nuevas formas 
de reinventar la educación superior. Hoja de ruta propuesta para la 3a Conferencia 
Mundial de Educación Superior, la responsabilidad social de las universidades e 
instituciones de educación superior debe ser constitutiva de su quehacer, por lo que no 
pueden ignorar ni reproducir problemas sociales; por el contrario, deben actuar para 
hacer valer los principios de los derechos humanos. 
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Líderes emergentes de educacion superior se preparan para dirigir la universidad 
del futuro en Cetys 

 
“Nuestro objetivo es proporcionar un marco que ayude a los nuevos rectores y a los 
líderes emergentes a enfrentar los desafíos actuales y futuros, proponiendo soluciones 
innovadoras a medida que la educación superior busca intensificar su contribución a la 
sociedad”, dijo Fernando León García, presidente de la International Association of 
University Presidents (IAUP) y Cetys Universidad, al concluir recientemente en la 
Ciudad de México el segundo Programa de Desarrollo de Liderazgo para Nuevos 
Rectores y Líderes Emergentes de la asociación. 
 
En un mundo que cambia continuamente, el papel de los líderes universitarios 
continúa evolucionando. La educación está pasando rápidamente de un sistema 
basado en la necesidad a uno que permite a los estudiantes elegir su propia 
experiencia, por lo que sus líderes se enfrentan a un desafío importante: crear 
estrategias que involucren a todas las partes interesadas, manteniendo la calidad, 
gestionando los problemas actuales pero pensando en un futuro que será muy distinto 
a lo que conocemos. 
 
Según acordaron los más de 20 expertos de alrededor del mundo que sirvieron como 
ponentes durante diversas sesiones, tal cambio requerirá un esfuerzo para adoptar 
nuevas ideas y modelos, reimaginando lo que es y hace una universidad en diferentes 
vertientes. Por esta razón, el programa se centró en los desafíos derivados, en 
particular, de la era post-pandemia. 
 
“Mi rector se unió al Programa de Liderazgo de IAUP en Dinamarca y me sugirió 
unirme a esta edición. Los conocimientos que obtuvo son herramientas que utilizamos 
para poder atender mejor la crisis por el covid-19; cómo comercializar nuestra 
Universidad y también cómo atender las necesidades de nuestros estudiantes, 
especialmente en este momento tan difícil”, dijo Engelbert Pasag, Director de 
Operaciones de la Universidad Pan Pacific en las Filipinas. 
 
“Elegí este seminario porque creo que estar en una posición de liderazgo en una 
institución educativa, conlleva una gran responsabilidad y por supuesto una gran 
necesidad de preparación y actualización, y este programa me da la oportunidad de 
enriquecer el plan de acción para mi nueva etapa como rectora. Ha sido una gran 
experiencia poder escuchar a grandes líderes que llevan muchos años enfrentando los 
desafíos que tienen las instituciones en este contexto y además tener la oportunidad  
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de interactuar con ellos, relacionarnos con otros pares, compartir nuestras inquietudes 
y nuestros sueños, me parece una riqueza enorme”, dijo Rosa Alejandra García, rectora 
Electa de la Universidad Marista de Guadalajara. 
 
“Nuestra misión es mejorar la preparación de los líderes senior, para que a su vez 
puedan ayudar a sus instituciones a cumplir su propósito y mejorar la educación en 
general en todo el mundo”, dijo León García. IAUP lleva a cabo esta misión eligiendo 
foros y eventos que reúnen a líderes para discutir temas importantes en diferentes 
partes del mundo. 
 
El programa de Desarrollo de Liderazgo se llevó a cabo por primera vez en 2019 en 
Dinamarca y la tercera edición tendrá lugar en Asia en 2023. 
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OPINIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Columna. Bajo reserva / Nuevo doctorado para el rector Graue (El Universal, p. 
2)  

 Columna. Confidencial / Amenaza de muerte en la UNAM (El Financiero, p. 33) 
 Columna. #Política confidencial / John Ackerman usa a la UNAM (Publimetro, 

p. 2) 
 Artículo. Ingreso a la educación superior: ¿el futuro está en línea? / Alejandro 

Canales (Milenio, p. 5-Campus) 
 Artículo. Filosofía y educación superior / Gabriel Vargas Lozano (La Jornada, p. 

23) 
 Columna. Regla de tres / Carlos Reyes (Milenio, p. 5-Campus) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 Artículo. Antecedentes de la reforma curricular: La RIEB 2011 / Roberto 

Rodríguez Gómez (Milenio, p. 6-Campus) 
 Artículo. Ignacio Ramírez, el renacentista / Héctor Martínez Rojas (Milenio, p. 

6-Campus) 
 Columna. Voces de la UAM / Escuelas sin reglamento, tragedia segura / 

Miguel Ángel Gallegos Cárdenas (La Crónica, p. 23) 
 

SNTE/CNTE 
 

 Columna. Rozones / Michoacán: bajo advertencia (La Razón, p. 2) 
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Ingreso a la educación superior: ¿el futuro está en línea? 
 
Alejandro Canales 

 
La iniciativa es relativamente asombrosa: el Instituto Politécnico Nacional (IPN) aplicó la 
semana pasada, por primera vez, su examen de admisión totalmente en línea. Los 
aspirantes todavía no conocen los resultados, eso será al final del mes próximo, pero lo 
que ahora llama la atención es el posible cambio en las formas y mecanismos de 
valoración académica. 
 
El uso de tecnologías de la información y la comunicación (TIC) no son ninguna 
novedad en el terreno de las instituciones educativas. En México, desde los años 
sesenta y setenta, con los modelos de educación a distancia y educación no 
escolarizada, se ha experimentado con la televisión y la radio, tecnologías que entonces 
estaban disponibles. Las décadas siguientes trajeron otro par de programas: 
Computación Electrónica en la Educación Básica (COEEBA) y Red Escolar en escuelas 
primarias y secundarias; ambos a la búsqueda de apoyos didácticos en las aulas y 
utilización de herramientas tecnológicas. 
 
Al inicio de los años 2000, con el furor del cambio de siglo y de milenio, parecía 
inexorable la presencia generalizada de las TIC en los salones de clase, porque se 
multiplicaron los programas para impulsar la conectividad en todos los niveles 
educativos y especialmente el uso de la computadora, los proyectores audiovisuales y 
el desarrollo de software educativo. 
 
Desde entonces fue inocultable que se abría una brecha digital, porque el acceso no 
era ni es para todos y lo peor es que la brecha, lejos de cerrarse, en algunos casos se ha 
ensanchado. A la par, comenzó a interrogarse, cada vez con mayor inquietud, el 
impacto de los dispositivos tecnológicos en el aprendizaje de los alumnos y las 
respuestas a la fecha no son concluyentes. La controversia es mayor sobre la 
confiablidad de una valoración académica a distancia o por medios digitales. 
 
Sin embargo, uno de los mayores puntos de quiebre a escala mundial en el uso de la 
TIC ha sido la reciente pandemia. La contingencia sanitaria ha sido un poderoso acicate 
para el uso intensivo de Internet, el desarrollo de plataformas informáticas y para llevar 
los dispositivos tecnológicos a todas las áreas. 
 
La pandemia todavía no concluye, pero estamos en un momento diferente y el 
confinamiento ya no es lo que fue. El retorno a las actividades presenciales es cada vez  
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mayor y tal parece que llegó la hora de valorar cuáles de ellas seguirán a distancia y qué 
herramientas tecnológicas conservarán un alto estatus y cuáles no. 
 
El uso de dispositivos tecnológicos para una evaluación académica tampoco es una 
rareza, hace tiempo que están en funciones y se han utilizado para diversos propósitos, 
pero casi siempre su aplicación fue presencial. Sin embargo, actualmente, derivado de 
la pandemia, se ensayan valoraciones a gran escala y totalmente en línea. 
 
El punto es que se trata de evaluaciones en línea sumativas, o sea, valoran desempeños 
y son decisivas para obtener un título o un certificado, pasar o no de grado, ser 
admitido o rechazado en una institución. Algunos, le llaman exámenes de alto impacto 
porque tienen un efecto directo en el futuro y en la trayectoria escolar de las personas. 
 
Diversas naciones están en la disyuntiva de retornar a la aplicación de exámenes finales 
de forma presencial o continuar con la experimentación en línea. El punto clave, en el 
segundo caso, es si la valoración del desempeño es sobre la preparación y el 
conocimiento de los estudiantes o, por el contrario, tiene un claro sesgo hacia la 
habilidad tecnológica de los sustentantes, la posesión de un dispositivo tecnológico 
correcto y las condiciones adecuadas en el hogar (u otro sitio) para presentar el 
examen. 
 
En México, durante el periodo álgido de la contingencia sanitaria, el concurso de 
selección para ingresar al nivel medio superior en instituciones públicas de la Cdmx y el 
estado de México conservó el carácter presencial; lo mismo ocurrió a nivel licenciatura 
con los exámenes en la UNAM y en el Poli. 
 
Sin embargo, para este año el Poli cambió de estrategia. Nos reporta que su examen es 
totalmente en línea y para ello se identificaron correctamente en la plataforma 104 mil 
635 aspirantes. De ese total, solamente 91 mil 802 realizaron el examen 
correspondiente. La institución dará una oportunidad más para aquellos solicitantes 
que por diversas circunstancias no completaron el proceso. También informó que “799 
aspirantes fueron bloqueados por la plataforma Edtest.ai, que detectó a quienes 
incurrieron en actividades no permitidas en la convocatoria de admisión” (Tarjeta 
informativa No. 4. 19.06.2022) 
 
En fin, quedan por explorar diversos ángulos del tema, como la regulación de la 
autoridad al respecto, los pronunciamientos de las organizaciones académicas, la 
experiencia internacional, la logística, las plataformas disponibles, entre otros. Por lo  
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pronto, en México, tendremos un panorama más claro cuando se conozcan los 
resultados definitivos y ahí veremos si el futuro está en línea. 
 
Pie de página. Gustavo Petro, presidente electo de Colombia, propone una educación 
superior pública gratuita y una erradicación total del analfabetismo. Pendientes. 
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Filosofía y educación media superior 
Gabriel Vargas Lozano* 

 
Como se sabe, el presidente Felipe Calderón eliminó en 2008, mediante un acto de 
barbarie, las disciplinas filosóficas que se impartían en la educación media superior. En 
los documentos presentados, no ofrecía ninguna razón para hacerlo; sin embargo, en el 
fondo se encontraban las líneas directivas de la OCDE para el desarrollo del 
neoliberalismo en el ámbito educativo. 
 
A pesar de todo, en esos textos se indicaba que se utilizaría el método de 
competencias, así como un concepto que no se definía claramente como era el de 
transversalidad. Frente a este atentado, muchos sectores, como el de los científicos, 
maestros eméritos de la UNAM, asociaciones nacionales e internacionales y, sobre todo, 
el Observatorio Filosófico de México, nos opusimos y el presidente Calderón tuvo que 
retractarse. 
 
Pasó el tiempo, llegó a la Presidencia López Obrador, se declaró el fin de la política 
neoliberal y se hizo una reforma del artículo tercero, donde se estableció que la 
educación filosófica y humanística sería un derecho de todos los mexicanos; sin 
embargo, por diversas razones, no se han dado los pasos necesarios para hacer efectiva 
la disposición constitucional y, por el contrario, estamos conociendo, mediante los 
documentos publicados por la Subsecretaría de Educación Media Superior de la SEP, 
que se pretenden desaparecer, de nuevo, las disciplinas filosóficas y humanísticas a 
nombre de la transversalidad. Ya no se trata –declaran– de asumir los criterios 
cuantitativistas, individualistas y mercantilistas en que recayó la anterior reforma, sino 
los cualitativos, colectivistas y sociales, en defensa de las mayorías. La pregunta que se 
impone, entonces, es ¿y qué entienden por transversalidad? 
 
Entienden que las disciplinas desaparecen en pro de un análisis específico de 
problemas que interesen a determinada comunidad en nombre de la interdisciplina o 
la multidisciplina. En otras palabras, los estudiantes ya no tendrán clases de ética, 
lógica, etcétera, sino el análisis de problemas. Ahora bien, para entender mejor este 
diseño pedagógico, acudí a un ensayo mencionado en la bibliografía del documento 
citado sobre el marco curricular común en humanidades. Allí encontré el trabajo de 
Sandra Zulai Jáuregui titulado La transversalidad curricular: algunas consideraciones 
teóricas para su implementación, en el que se dice: En lugar de proporcionar una lista 
de disciplinas o materias de enseñanza, se propone una serie de temas transversales 
para ser desarrollados a través del plan de estudios organizado en torno a las áreas de 
aprendizaje fundamentales. 
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Se agrega que se trata de establecer una relación entre el saber cotidiano y el 
académico y, a su vez, contra una educación memorística y aislada. Más adelante dice 
que los contenidos transversales no aparecen asociados a ninguna asignatura ni área 
concreta de conocimiento, sino a todas (p. 75). Más claro, ni el agua. 
 
Desaparecen las materias y desaparecen los profesores de filosofía, ya que serán otros 
especialistas los que deberán realizar estos análisis. Esta situación debería preocupar 
seriamente a las facultades de filosofía, porque implica una severa afectación a la 
formación filosófica y humanista de los jóvenes y al diseño de sus propias carreras. 
 
Aquí deseo aclarar que de ninguna manera estamos contra la interdisciplina, 
multidisciplina o transdisciplina.En este sentido, sólo comentaría que un filósofo 
llamado Adam Smith fue el fundador de la economía, y que la bioética es una reciente 
rama del conocimiento que une la filosofía con las ciencias de la vida, entre muchos 
ejemplos que podríamos aducir; sin embargo, no puede haber interdisciplinariedad sin 
disciplinas, además de que si no se imparten en forma integral no se obtendrá una 
correcta formación de ellas. 
 
Esto no quiere decir que estemos en favor de que se mantengan intocadas, sino, por el 
contrario, sujetas a una actualización pedagógica; a una interrelación con otras 
disciplinas y a un análisis de los más importantes problemas que nos afectan. Todo lo 
contrario. El estudio de la ética es fundamental como lo son también la lógica, la 
estética y la introducción a la filosofía. 
 
Por estas razones, una impresionante cantidad de profesoras y profesores de filosofía 
procedentes de todo el país están firmando una carta dirigida al Presidente de la 
República y a la Secretaría de Educación Pública (www.ofmx.org.mx) con el objetivo de 
que se mantengan las disciplinas filosóficas y humanísticas tal y como lo marca la 
Constitución para que puedan contribuir, en forma auténtica, a una verdadera 
transformación del país. 
 
* Profesor/investigador del Departamento de filosofía de la UAM-I y fundador del 
Observatorio Filosófico de México. 
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Regla de tres 935 
 
Carlos Reyes 

 
Siempre oportuno. En épocas en las que las universidades públicas enfrentan 
cuestionamientos que ponen en duda su importancia en el desarrollo del país, 
conviene escuchar aquellas voces, como la del rector de la Universidad Autónoma del 
Estado de México (UAEM), Carlos Eduardo Barrera Díaz, que ponen énfasis en un 
elemento que no debe ponerse a discusión, y mucho menos si esta disertación se da 
sin fundamentos y conocimiento de causa. La autonomía universitaria es de gran valor 
y es un bien público al servicio de todos los sectores de la entidad, dijo hace unos días el 
encargado de la institución mexiquense. Esto, al firmar un convenio de colaboración 
con las autoridades locales de Tenancingo. Como lo plantea el rector Barrera Díaz, esa 
autonomía es la que contribuye a consolidar el compromiso de los estudiantes con el 
sector público y privado, y eso debe ser parte esencial de un modelo universitario que 
tendrá que sortear muchos inconvenientes en lo que resta de esta administración 
federal. 
 
Pronunciamientos innecesarios. Para muestra, las recientes declaraciones de la jefa de 
gobierno, Claudia Sheinbaum, quien propuso la eliminación del examen de ingreso a 
bachillerato que aplica la  Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de 
Educación Media Superior (Comipems). Una visión que va muy a tono con esa 
masificación de la enseñanza que desde otros puntos se ha impulsado, y a la que son 
muy proclives quienes tienen las decisiones en la capital del país, en el gobierno 
federal. Para qué aplicar una evaluación cuando son ellos quienes son reacios a este 
tipo de ejercicios para medir la calidad. Y ahora con el pretexto de la gratuidad y la 
obligatoriedad que ellos mismos impulsaron sin contar con todas las herramientas 
pertinentes y necesarias para sacarlo a flote, la sugerencia de quitar el examen y dar 
entrada sin distinción a miles de alumnos, quiere ser parte de ese modelo que presiona 
a las universidades del país para cumplir con estos preceptos, incluso por encima de 
limitaciones presupuestales o decisiones que competen a las propias instituciones. Por 
eso la propuesta lleva dedicatoria y debe atenderse con todo rigor. 
 
Con la frente en alto. Hace unos días, la Auditoría Superior del Estado de San Luis Potosí 
anunció que realizaría una revisión a los recursos de la Universidad Autónoma de San 
Luis Potosi (UASLP) por encontrar irregularidades en sus finanzas. La auditoría a la que 
será sujeta la casa de estudios corresponde al ejercicio fiscal del 2021, debido a las 
irregularidades detectadas y a las modificaciones al Programa Anual de Auditorías, 
Ante estos señalamientos, el rector Alejandro Zermeño Guerra, dice estar  
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comprometido con la transparencia y la rendición de cuentas y asegura que no habrá 
mayor problema. Confiemos en que esta auditoría especial que se realizará a la UASLP 
no sea parte de una relación con las autoridades estatales que dista mucho de la 
cercanía con la que se trabajó en administraciones anteriores. La UASLP no debe ser 
señalada en todo este entramado de malos manejos de los recursos públicos que en 
otros casos se ha dado, La labor que se ha hecho en esta institución desde hace varios 
rectorados es la mejor garantía de cómo se ejerce el dinero en esta casa de estudios. 
 
Sin recato. Como lo advertimos aquí hace unas semanas, en la Universidad Autónoma 
de Chihuahua (UACH), la mano de las autoridades estatales era más que evidente 
desde el intempestivo cambio de rector hace unos meses. Ahora, la gobernadora Maru 
Campos Galván presentó ante el Congreso del Estado la iniciativa de reforma a la Ley 
Orgánica de la UACH, dentro de la que se contemplan cambios en los requisitos para 
ser rector y director de unidades académicas. La iniciativa de reforma fue aprobada, en 
primer lugar, por el Consejo Universitario el pasado 27 de mayo. El documento fue 
entregado al Poder Ejecutivo que lo presentó, sin modificación alguna a los 
legisladores, quienes serán los encargados de aprobar o no los cambios a la legislación 
de la UACH. Entre las modificaciones destaca que para ser rector, se requiere “haber 
prestado servicios docentes o de investigación a la Universidad, por lo menos durante 
diez años”. Habrá que revisar a fondo lo que ahí se plantea. 
 
Poco esclarecedor. A un año de su gestión, la rectora de la Universidad de Sonora 
(Unison), María Rita Plancarte Martínez, enfrenta una serie de conflictos que tienden a 
generar incertidumbre al interior de esta casa de estudios. Un grupo de alumnos que 
no lograron ingresar a esta casa de estudios comenzó a ser apoyado por facciones de 
los grupos sindicales de la universidad y comenzaron a realizar una serie de protestas 
para exigir que las autoridades universidades resuelvan sus demandas. Ya estuvieron 
en las inmediaciones del edificio de rectoría y advierten que podrían endurecer su 
postura. A ello sumemos varios desplegados que se publicaron esta semana en los que 
se cuestiona la labor de la rectora. Un año, dicen, que no ha podido resolver los 
problemas urgentes de esta institución. 
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Antecedentes de la reforma curricular: La RIEB 2011 
 
Roberto Rodríguez Gómez 

 
La propuesta de articulación de la enseñanza básica fue un objetivo planteado desde el 
sexenio de Vicente Fox (2000-2006), que no se cumplió en la forma pretendida, aunque 
se sentaron bases para facilitar su continuidad. En la administración encabezada por 
Felipe Calderón Hinojosa (2006-2012), el tema sería abordado desde el inicio del 
sexenio. La SEP de ese periodo contaría con algunas ventajas para dar viabilidad a la 
iniciativa. La primera, de fundamental importancia, la convergencia política entre el 
gobierno federal y la dirigencia del SNTE, que se materializaría en la designación, en 
diciembre de 2006, de José Fernando González Sánchez, yerno de Elba Esther Gordillo, 
así como en la suscripción de la Alianza por la Calidad de la Educación (ACE) en mayo 
de 2008. La ACE incluía el acuerdo de impulsar la reforma de los enfoques, asignaturas 
y contenidos de la educación básica, la enseñanza de inglés desde preescolar y la 
promoción de la interculturalidad. 
 
Un segundo elemento que coadyuvó en el diseño de la “transformación educativa”, 
como fue designada la política educativa sexenal (Plan Nacional de Desarrollo 2007-
2018), fue la asesoría brindada por organismos multilaterales como la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), la Organización de Estados 
Iberoamericanos (OEI), y varios grupos de especialistas nacionales y extranjeros. 
También, según se anota en el informe final de la reforma, en el lapso de marzo de 
2007 a junio de 2011, el Consejo Nacional de Autoridades Educativas “analizó y aprobó 
los procesos y productos derivados de la construcción de la Reforma Integral de la 
Educación Básica; asimismo, tomó y dio seguimiento a 49 acuerdos.” 
 
El tercer elemento favorable fue la prioridad que el gobierno federal asignó al proyecto 
en el Programa Sectorial de Educación 2007-2012. El instrumento programático fijaba 
como objetivo central de la política educativa sexenal la “elevación de la calidad 
educativa”. Dentro de ese propósito general, una de las estrategias era “realizar una 
reforma integral de la educación básica, centrada en la adopción de un modelo 
educativo basado en competencias, que responda a las necesidades de desarrollo de 
México en el siglo XXI.” Con los siguientes elementos: a) asegurar que los planes y 
programas de estudios estén dirigidos al desarrollo de competencias e involucrar 
activamente a los docentes frente a grupo en estos procesos de revisión y adecuación; 
b) revisar y adecuar el perfil de egreso de la educación básica; establecer estándares y 
metas de desempeño en términos de logros de aprendizaje esperados en todos los  
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grados, niveles y modalidades de la educación básica; c) estimular nuevas prácticas 
pedagógicas en el aula para el tratamiento de los contenidos de los libros de texto; d) 
experimentar e interactuar con los contenidos educativos incorporados a las 
tecnologías de la información y la comunicación. 
 
Parte del trabajo estaba adelantado, por las reformas curriculares del preescolar (2006) 
y la secundaria (2011). Restaba la reforma integral de la educación primaria y el modelo 
de articulación entre sus tres niveles. Además, se emprendería un proyecto 
complementario: la Reforma Integral de la Educación Media Superior (RIEMS), basada 
en el modelo pedagógico de competencias y con el objetivo de articular el Sistema 
Nacional de Bachillerato (SNB). 
 
La implementación de la reforma curricular de la primaria fue un proceso gradual. En el 
informe presidencial de 2008 se informó que “en el periodo septiembre 2007 a agosto 
2008, la SEP promovió el diseño de una nueva versión del currículo de primaria para el 
1er. y 3er. ciclos, orientada al desarrollo de competencias (…) La propuesta curricular será 
piloteada en 5 mil escuelas primarias de todo el país a partir del ciclo escolar 2008-
2009, con el propósito de retroalimentarla y efectuar adecuaciones y/o modificaciones 
pertinentes.” Un año después, el informe anual de la SEP indicaba la programación 
piloto de los programas de los grados faltantes, así como la consolidación de los 
experimentados el año previo. En 2009 y 2010 se publicaron, en el Diario Oficial de la 
Federación, los acuerdos SEP correspondientes al plan de estudios y los programas de 
primaria. 
 
En 2010 la SEP dio a conocer el “Plan de estudios 2009. Educación básica. Primaria”, 
elaborado por la Dirección General de Desarrollo Curricular. Por último, el informe SEP 
2011 indica que durante el ciclo escolar 2010-2011 “se concluyó la revisión, actualización y 
articulación de los programas para la educación básica, los cuales se concretaron en un 
Plan de Estudios que articula los tres niveles”. En ese documento se afirma, además, 
que el Plan, los programas correspondientes y los estándares curriculares de la 
Reforma (la RIEB) concluirán su generalización en el ciclo escolar 2011-2012”. 
 
Como culminación del proceso, el 19 de agosto de 2011, se difundió el Acuerdo 592 que 
establece la Articulación de la Educación Básica y la SEP publicó un volumen 
explicativo de la RIEB titulado “Plan de estudios 2011. Educación Básica”. En este se 
sintetiza el enfoque de la reforma con base en tres pilares: competencias, estándares 
curriculares y aprendizajes esperados. Son definidos de la siguiente manera: “Una 
competencia es la capacidad de responder a diferentes situaciones, e implica un saber 
hacer (habilidades) con saber (conocimiento), así como la valoración de las  
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consecuencias de ese hacer (valores y actitudes). Los Estándares Curriculares son 
descriptores de logro y definen aquello que los alumnos demostrarán al concluir un 
periodo escolar; sintetizan los aprendizajes esperados que, en los programas de 
educación primaria y secundaria, se organizan por asignatura-grado-bloque, y en 
educación preescolar por campo formativo-aspecto. Los aprendizajes esperados son 
indicadores de logro que, en términos de la temporalidad establecida en los programas 
de estudio, definen lo que se espera de cada alumno en términos de saber, saber hacer 
y saber ser; además, le dan concreción al trabajo docente al hacer constatable lo que 
los estudiantes logran, y constituyen un referente para la planificación y la evaluación 
en el aula.” Se reitera, a modo de conclusión, que “Las competencias, los Estándares 
Curriculares y los aprendizajes esperados proveerán a los estudiantes de las 
herramientas necesarias para la aplicación eficiente de todas las formas de 
conocimientos adquiridos, con la intención de que respondan a las demandas actuales 
y en diferentes contextos.” 
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Ignacio Ramírez, el renacentista 
 
Héctor Martínez Rojas 

 
El 22 de junio de 1818, nació el filósofo, escritor, ocultista, naturalista, educador y 
científico Ignacio Ramírez, un renacentista en toda la extensión del término, a quien le 
debemos entre otras cosas el impulso a la educación pública mexicana. 
 
Es un lugar común decir que algunas personas son “adelantadas a su tiempo”, pero en 
el caso de nuestro personaje de hoy, con el breve esbozo que haremos, quedará 
constancia de que “El Nigromante”, Ignacio Ramírez fue uno de ellos, por la defensa de 
los derechos de la mujer como de los pueblos indígenas ¡en el siglo XIX! 
 
“La mujer, desde que ha asaltado todos los ramos de la instrucción, se ha hecho de 
nuestras más poderosas armas”, sostenía el Nigromante, fiel defensor de la igualdad de 
las capacidades entre hombres y mujeres en un artículo periodístico donde reflexiona 
sobre “La Internacional de París”. 
 
Pero todavía más, cuando Ignacio Ramírez, expone sobre los planes de estudios en la 
prensa de la época, señala: “en la enseñanza primaria y general, las naciones antiguas 
que han merecido el renombre de clásicas son un modelo que a toda costa debemos 
imitar perfeccionándolo con las luces de nuestro siglo y con las aplicaciones que 
demanda la actual emancipación de las mujeres”. 
 
En cuanto al indigenismo tan denostado hace 200 años, Ramírez como voz en el 
desierto, clamaba por: “dotar, en la capital de la República, (de) un establecimiento 
exclusivamente encargado de recopilar, explicar y publicar los vestigios anteriores a la 
conquista de América; la sabiduría nacional debe levantarse sobre una base indígena”, 
pugnaba. 
 
Y todavía más, contrario a la castellanización que impulsaba la época con respecto a la 
población indígena; Ramírez sostuvo que: “los indígenas no llegarán a una verdadera 
civilización, sino cultivándoles la inteligencia por medio del instrumento natural del 
idioma en que piensan y viven”, o sea educación sí, pero en su idioma. 
 
Cómo sabemos, la nigromancia, de donde toma su sobrenombre Ignacio Ramírez, es la 
habilidad de adivinar el futuro mediante la lectura de las vísceras de los animales, por 
ello, Ignacio Ramírez fue un ocultista, como Madero espiritista. Pero bueno, a nuestro 
personaje de hoy también se le conoció como el “Voltaire mexicano”. 
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Quizá su frase y deseo influyó para granjearse ese mote: “Perdóneseme si yo deseo para 
cada uno de los hombres que sea un Voltaire”. En esta ocasión no haremos alusión a su 
frase más famosa que se mece entre la leyenda y el mito, sobre aquello de que “No hay 
Dios, los seres de la naturaleza se sostienen por sí mismos”, la cual pronunció -
despertando el asombro de todos – cuando ingresó a la Academia de Letrán. 
 
Es justo reconocer que, Vasconcelos en su campaña por la educación pública, abrevó 
entre otros, de Ignacio Ramírez, sobre todo su postura sobre los libros, pues el 
Nigromante, consideraba que había que multiplicar las bibliotecas -100 años después, 
en la épica Vasconcelista, seguía sin haber bibliotecas bien abastecidas en todo el país- 
para que el estudio no tropezara por la falta de libros. 
 
El Nigromante pues, fue un progresista de cepa, pero además de esos progresistas 
necesarios, indispensables, de los que saben hacer autocrítica; para muestra, veamos 
cómo se refiere al Segundo Imperio de México: “Maximiliano, rompiendo la clausura de 
los colegios, hizo por la educación de la juventud más que nosotros por la dignidad 
humana rompiendo la clausura de las monjas”. 
 
La Historia, como paradoja de la vida, hizo de lo más útil para la educación pública en 
México la exclaustración de las monjas, pues el ex Convento de la Encarnación del 
Divino Verbo, donde se enclaustraban monjas dominicas, sirvió primero como escuela y 
en 1921 como sede de la Secretaría de Educación Pública (SEP) configurada por el 
oaxaqueño José Vasconcelos. 
 
Un personaje polifacético, un ideólogo, pero también un hombre de acción, el 
pensamiento de Ignacio Ramírez llega a ser sublime cuando afirma como “en las 
naciones civilizadas la fuerza se convierte en sabiduría y la hermosura en amor”. 
 
Llega a ser inspirador cuando categórico asegura como: “en sus poetas, en sus oradores 
y sabios, (México) ha visto brillar su propia inteligencia, y ha querido conservar su 
esplendor, fijándolo sobre la libertad de la enseñanza y sobre la libertad de la prensa”. 
Sin duda, una mente esplendente, legado de nuestra Matria-Patria. 
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